

# LA VOZ DE CASTILLA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Año III.—Número 206

Oficinas: Huerto del Rey, 10, bajo

Domingo 8 de Septiembre de 1912

## DEL AMBIENTE POLITICO

### El principio del fin

Cada vez se presenta menos despejado el horizonte político. Todas sus dudas y nadie acierta, con serios y fuertes argumentos, á deshacer tales incertidumbres.

Las palabras de Cobián, la actitud de Montero Ríos, las cuartillas de Burell, indican que el partido liberal se encuentra más desunido y falto de energías que antes de gozar del Poder.

Algunos, llenos de infantil optimismo, aseguran que los liberales han de seguir gobernando otros dos años para desarrollar su programa democrático. Esto indica que en los años anteriores los liberales no han hecho nada en pro de sus ideas. Y es risible suponer que ahora, quebrantados por intestinas luchas, cuando vuelven á agitar las mezquinas pasiones, van á tener ánimos para empresas formidables de gobierno.

Canalejas quiere, para caer con ruido, meterse otra vez por el difícil camino de la cuestión religiosa, excitar los ánimos de la España creyente, poner sobre el tapete un asunto que no tiene realidad, que es solo la bandera de combate de unos cuantos grupos desligados en absoluto de la manera de sentir de nuestro pueblo.

Ese recurso, ese ardid que quiere emplear el presidente del Consejo para que su nombre conserve el prestigio anticlerical de antaño, es de lo más burdo que puede imaginarse. Disgustará á la masa católica y no contentará á los enemigos del orden, porque estos le echarán en cara, y con razón, su facilidad para las promesas y su falta de energía para cumplirlas. Y podrán decirle al Sr. Canalejas que únicamente tiene arrogancias con los estudiantes, y que se achica y doblega en cuanto se presenta ante él cualquier obstáculo.

Esperemos á que termine el veraneo regio y á que, después de las célebres fiestas del Centenario de las Cortes de Cadiz, reanuden las actuales sus tareas. No creemos en las sorpresas. Canalejas seguirá prisionero en el banco azul hasta que se legalice la situación económica.

Y se irá del Poder, sin jefatura del partido liberal, sin resolver el problema catalán y sin dar un paso en el mal llamado problema religioso.

Con sus discursos, con todo lo que ha hablado se formarán enormes volúmenes. También se podrá escribir mucho acerca de sus desaciertos y de sus grandísimos errores, pero ni una sola línea de alabanza podrá dedicarsele, en justicia, por su gestión como gobernante.

### Las fiestas de Burgos y las corridas de toros

La consideración que al juicio de todos ha podido sugerir la aglomeración de forasteros para presenciar la corrida de toros celebrada con motivo del Centenario de las Navas, y la ausencia de los mismos cada año mayor, en las fiestas de San Pedro, han movido á algunos buenos amigos míos, prestigiosos comerciantes de esta capital, para rogarme me ocupe de esta cuestión: conveniencia de que el Comercio ayude á la organización del festejo taurino.

Y á pesar de mi excecicismo, que no cree llegue á conseguirse nada donde parece que la voluntad está muerta y el bienestar general importa un mito, no puedo ni debo negarme á esos amistosos requerimientos, siquiera por la obligación que entiendo tenemos todos de coadyuvar al mayor esplendor de nuestra querida tierra.

¿Debe dar las corridas de toros en las fiestas de San Pedro el Excmo. Ayuntamiento?

¿Debe ayudarle el Comercio, ó por el contrario, debe dejarse esto al cuidado de una empresa particular?

Comenzaré á manifestar mi modesta opinión por este último extremo ya que es el que en la actualidad tiene á su cargo ese número de los festejos.

Una empresa particular sin ayuda de ninguna clase y dado el crecido presupuesto de las corridas de toros en una plaza que como la nuestra tiene muy poca defensa, forzosamente ha de luchar con inconvenientes, y estos han de traducirse en que las combinaciones no ofrezcan los alicientes necesarios para atraer buen contingente de forasteros.

De ahí la decadencia que de años á esta parte se viene notando, y basta con dirigir la vista á la estadística taurina para comprender que Burgos, cuyas corridas fueron tan famosas, ha perdido en absoluto la importancia que legítimamente adquirió.

La enemiga que todos sentimos, calidad demasiado humana, contra aquél que pretenda negociar en cualquier cosa, llevándole siempre la contraria, sin pararnos á reflexionar las ventajas que á la población no tiene ninguna de dar las corridas de toros; es mas, yo creo que no debe volver á ocuparse de organizar ninguna otra.

La empresa actual, como propietaria de la plaza, dá las corridas de toros porque se vé forzada á defender la renta de su inmueble; pero por obligación, nó. Obligación no tiene ninguna de dar las corridas de toros; es mas, yo creo que no debe volver á ocuparse de organizar ninguna otra.

Y siendo así, ¿quien debe tener á su cargo la organización de las corridas de toros en ferias, único festejo capaz de atraer grandes masas de forasteros á la capital, como bien reciente se ha demostrado?

Descartado el que una empresa particular, sin ayuda alguna de Corporaciones y entidades, sea la que organice el festejo taurino durante las fiestas de la capital, vamos á estudiar la conveniencia de que corran á cargo del Ayuntamiento.

Mirado así, desde el primer momento y ateniéndonos á la obligación ineludible que la Corporación popular tiene de velar por el prestigio de Burgos, parece la indicada para tomar sobre sí esa misión.

Pero analizando las cosas desapasionadamente, y fijándonos en los antecedentes que esta cuestión nos suministra, vemos que tampoco el Ayuntamiento *sin ayuda de nadie* se halla en condiciones de salir airoso en la organización de las corridas de toros.

En primer lugar y por el solo hecho de tratarse del Municipio, las combinaciones que hiciera habian de ser superiores, y justo es reconocer que tantas veces como el Ayuntamiento se ha encargado de este asunto, así lo ha realizado.

Pero como el Municipio ha de prescindir en todo momento de la idea de lucro, forzosamente tiene que perder el dinero, porque el limitado precio de las localidades no sirve hoy día para cubrir el presupuesto crecidísimo de una buena corrida de toros.

Y sinó, sin remontarnos á otros tiempos en que el Ayuntamiento organizaba las fiestas taurinas, vease lo ocurrido con la celebrada á raíz del Centenario de las Navas. Su resultado ha estado á punto de traducirse en importante déficit, evitado por las circunstancias que han concurrido en el caso.

Ahora bien; la situación del Municipio respecto de su erario es tan airoso y desahogada que le permita ese dispendio anualmente? Yo creo que nó. No puede pedirsele á la Corporación municipal un sacrificio que no le es posible realizar *por sí sola*, sin contar con las fuerzas vivas de la población.

Y aún cuando la atracción del mayor número de forasteros, es asunto para Burgos de capitalísima importancia, tampoco debe olvidarse que el Ayuntamiento tiene otros muchos asuntos que requieren su mas detenida atención.

No siendo pues, una empresa particular ni el Ayuntamiento *sin ayuda alguna*, quienes puedan realizar el festejo taurino con la brillantez debida sin peligro de grandes pérdidas, estudiaremos si para que Burgos recupere su importancia y obtenga los beneficios que debe obtener, sería conveniente que el Comercio tomase parte activa en el asunto.

(Continuará)

Rip Rap

### Las viejas gemas

I  
¡Por vosotras, trenzas blondas, mi nave se hundió en el mar, y son mis penas tan hondas que no las puedo sonar!

¡Ay, cuándo subirán, presos de este amor que es mi tesoro, hasta sus labios, mis besos, por vuestra escala de oro!

Cuando la esperanza pierda de vuestro vivo destello, haré en mi desolación

con vosotras una cuerda, para enroscármela al cuello y ahorcarme de su balcón.

II

¡Ojos grises, ojos grises de reflejos mortecinos, que sugieren los países de los abanicos chinos!

¡Ojos perdidos en una visión de cosas banales...! ¡Ojos que bajo la luna se acercan como puñales!

¡Polvo y ceniza de ensueño, saudades de un loco empeño...! ¡Ojos de lluvia, de lodo...!

¡Ojos de agua encharcada...! ¡Ojos que no dicen nada porque lo dijeron todo!

III

La serenata en el viento asciende á tus camarines, con el perfumado aliento de los nocturnos jardines.

Andar buscándome siento la seda de tus chapines, y en la penumbra, tu acento tiene un frescor de jazmines.

Se extinguió la serenata, y en relampagos de plata, contemplo, sobre la alfombra, como sobre una laguna, el alfange de la luna decapitando tu sombra.

IV

En la sombra te arrebuja, y, bajo su negro manto, tienen tus pupilas brujas fascinaciones de llanto.

Entré tus manos estrujas la flor de mi desencanto, y en los ojos de mi canto clavas tus áureas agujas.

Insensible á todo riesgo te ensañas con mis despojos; y es en tus manos mi amor igual que un ruiseñor ciego, á quien saltaste los ojos ¡para que cante mejor!

Francisco Villaespesa

### BIBLIOGRAFIA

Hemos recibido un *Manual de higiene de las bebidas* de D. Vicente Amat, obra de propaganda antialcohólica que tiene por objeto, como su nombre indica, contrarrestar los perjudiciales efectos del uso, y más aún del abuso, de las bebidas alcohólicas, exponiendo de una manera sucinta y en lenguaje vulgar, los perniciosos efectos que producen bajo los puntos de vista fisiológico y social.

Esta obra de práctica utilidad la recomendamos á nuestros lectores, y deseáramos que las humildes clases sociales tuvieran de ella conocimiento y observaran las ocho condiciones que reasumen la labor, con lo que obtendrían grandes provechos.

### CUENTISTAS

#### Una historia curiosísima

Yo vivo en una quinta situada en Anvil. Una tarde en que repasaba el adagio del segundo cuarteto de Mendelssohn, llamaron á mi puerta y se me presentó un hombre desconocido que se quitó el sombrero y se sentó en el sofá.

—Dispense usted, caballero — me dijo — que me haya permitido entrar sin haberme anunciado previamente. Soy vecino de usted y es-

to disculpa mi atrevimiento. Adoro la música. Le he oído tocar el violín y he sentido un violento deseo de trabar relaciones de amistad con usted.

—¡Vaya un tipo original! — dije para mis adentros.

—Toco el violoncello — añadió el desconocido — y cuando nos conociéramos mejor podríamos ejecutar juntos algunas piezas. ¿Qué tocaba usted ahora?

—Un cuarteto de Mendelssohn.

—¡Qué gran artista! Lo prefiero á Beethoven.

—Yo también.

—Si no temiese ser indiscreto le suplicaría á usted me dejase oír lo que estaba tocando. Cógi mi violín y repetí el adagio.

—¡Qué hermoso es eso y qué bien traduce usted el pensamiento del maestro! Le pido á usted mil perdones por mi osadía; pero me disculpa la circunstancia de haber sufrido mucho en este mundo.

El desconocido sepultó su cabeza entre sus manos.

—¡Lloro todavía la muerte de mi mujer — exclamó — y he estado loco durante mucho tiempo!

Semejante confesión no dejó de producirme cierta alarma.

—Pero estoy curado y busco el olvido en el cultivo del arte. Me es usted simpático y deseo referirle mi historia, confiándole un terrible secreto.

—No quisiera — dije á mi interlocutor — reavivar sus penosos recuerdos.

—Al contrario; el relato me será beneficioso. Tenía yo veinte años y era dueño de una fortuna que me permitía vivir con toda independencia. Cierta día fui presentado á los D<sup>os</sup> Anfreuille, antigua familia de Poitou, que residía en un soberbio castillo de las inmediaciones de París. El marqués era padre de dos muchachas encantadoras: Margarita y Dionisia. Seducido por sus gracias, visité con frecuencia la casa. Amaba á las dos hermanas y no tenía marcada preferencia por ninguna de ellas. No tardé en comprender que las dos me correspondían con su afecto. Al fin, después de mil vacilaciones, me decidí por Dionisia y la pedí en matrimonio. El dolor de Margarita fué inmenso. La infeliz ocultó como pudo sus angustias; pero desde entonces sintió un odio profundo por su hermana.

Celebróse el matrimonio con suntuosas fiestas; en las que Margarita fingió mostrarse indiferente á todo cuanto ocurría.

Hice un viaje á Italia con mi mujer y al poco tiempo de haber regresado á casa de mi suegro, cayó enferma Dionisia presa de un mal indefinible.

El médico de la familia la visitaba diariamente sin saber á que atenerse acerca de la dolencia de mi esposa.

El estado de Dionisia empeoraba de día en día.

Una tarde, durante una ausencia de Margarita, me dijo la pobre enferma:

—Me muero, Cayetano, me muero envenenada por mi hermana! Está celosa de mi felicidad y quiere ser tu mujer. Júrame que no te casarás con ella.

Se lo juré, y la desdichada murió sin proferir una palabra más.

A los pocos instantes entró Margarita, la cogí por el cuello y, arrastrándola hacia el lecho, la coloqué ante la muerta.

—¡Miserable! — exclamé en el colmo de la indignación. — ¡Contempla tu obra.

Margarita cayó de rodillas y me confesó su crimen, acauchándolo al amor que me profesaba.

—No quiero entregarte á la justicia — le dije — por no deshonrar á la familia; pero es preciso que te alejes para siempre de esta casa; donde no vuelva á verte jamás. De lo contrario...

—Te obedeceré — me contestó — y quedarás satisfecho de mí.

Al día siguiente la encontraron muerta en su cama. Se había envenenado.

Las dos hermanas me legaron toda su fortuna. Muerta Margarita, sólo yo conocía el terrible secreto. Pero no había contado con el médico.

Al regresar del cementerio el doctor me llamó aparte y me dijo:

—Señor conde, le felicito á usted por la habilidad con que sabe utilizar los venenos.

—¿Qué quiere usted decir con eso? — le pregunté.

—Que la causa contra usted ha de ser muy ruidosa. Sospeché algo cuando la muerte de Dionisia y hoy tengo las pruebas del delito. He analizado el contenido del frasco de que se ha servido usted para envenenar á su cuñada.

—¡Yo asesino!...

—Sí, señor, y heredero de las dos víctimas. Los jueces aclararán el misterio. Estaba aterrado ante tan terrible acusación. Era imposible justificar mi inocencia.

—Doctor — le dije — no soy culpable y no quiero manchar el nombre de dos familias honradas. Estoy resuelto á matarme.

—¡Perfectamente! Mediante esa condición no diré una palabra.

Le pedí el tiempo necesario para ordenar mis asuntos y para hacer un corto viaje á una de mis posesiones.

Quiso acompañarme, temeroso sin duda de que faltase yo á mi palabra, y salimos juntos en dirección á una de mis fincas.

Debimos bajar del tren en una estación á la que se llegaba de noche.

Cuando el tren amortiguó su marcha, abrí de pronto la portezuela y arrojé á la vía al doctor, que se había dormido.

Y ocurrió lo que era de esperar. Mi acompañante cayó bajo las ruedas.

Pedí socorro y detúvose el tren. El doctor no formaba más que una masa sangrienta.

¡Me había salvado!

Declaré que había bajado antes de la detención reglamentaria y todo el mundo dió crédito á mi relato. Pero tan repetidas emociones quebrantaron mi razón y me volví loco.

El desconocido se levantó y me dijo con voz entrecortada:

—¡Posee usted mi secreto!

—¡No he tratado de averiguarlo!

—¡Uno de los dos está de más en el mundo! — gritó el intruso adelantándose hacia mí.

Me oculté prudentemente detrás del piano, temeroso de un brutal atentado.

Me hallaba, sin duda, ante un loco furioso.

—¡Voy á arrojarte por la portezuela! — gritó fuera de sí, abriendo una ventana.

Casi al mismo tiempo llamaron á mi puerta, y corrí á abrir.

Presentóse un anciano muy bien trajeado, seguido de dos hombres vestidos con largas blusas.

—Soy el doctor Maxfstown — me dijo con un ligero acento extranjero, — director de un manicomio. Uno de mis albergados se ha escapado de mi establecimiento, y según mis pesquisas, debe hallarse en esta quinta.

—Sí, señor, y, por fortuna, llegan ustedes á tiempo.

—¡Dios sea loado! Se trata del conde Martini, un desdichado que ha perdido la razón á consecuencia de la muerte de su esposa, á la que amaba con delirio. Se figura que murió envenenada.

—Quería arrojarme por la ventana.

—Esa es su manía. Ahora mismo vamos á apoderarnos de él. Los individuos que me acompañan son dos ayudantes del manicomio.

Entramos en la sala. El loco estaba, al parecer, sumamente excitado.

—Va á tener un ataque de furor — dijo el alienista.

—¡Doctor! — exclamó el loco. — ¡Ese hombre trata de denunciarme y necesito de su vida!

Abalanzóse hacia mí y los dos hombres se apoderaron de él con gran trabajo.

Uno de ellos sacó un paquete de cuerdas.

—Su presencia le irrita — me dijo el doctor — y conviene que se oculte usted para ver si logramos amansarlo.

No deseaba yo otra cosa.

Abrió la puerta de un gabinete inmediato, en el que entré á toda prisa.

El médico corrió inmediatamente el cerrojo, dejándome como encerrado.

Desde mi encierro oí un ruido extraordinario y la voz del doctor que decía:

—¡Calma, señor conde, calma!

Al cabo de un cuarto de hora no oía nada. Sin duda el doctor había logrado su propósito y se había olvidado de descorrer el cerrojo.

Permanecí encerrado largo tiempo, hasta que el portero, que me sirve de criado, vino á ponerme en libertad.

—¿Y el loco? — le pregunté.

—¿Qué loco? —

En aquel momento noté que los cajones de mis muebles estaban descerrajados y que me habían desaparecido mis alhajas, mi violín que era un precioso Stradivarius, unos bronces de extraordinario mérito y dos cuadros de muchísimo valor. Corrí á mi dormitorio y ví que mi «secretaire» había sido también desvalijado.

Lancé un grito de angustia ante la farsa de que había sido objeto.

¡Aquellos miserables me habían robado lo más selecto de cuanto poseía!

Eugenio Fournier.

### De exámenes

El día 10 de los corrientes á las nueve de la mañana, tendrán lugar en la Escuela Normal Superior de Maestros, los exámenes de ingreso y seguidamente los de curso en ambos grados.

Los aspirantes que no tengan completo el expediente deberán hacerlo antes del día señalado, sin cuyo requisito no podrán pasar al examen.

# Desde Madrid

Las consecuencias que la decisión del gobierno respecto á las mancomunidades han de acarrearle, son las que más se discuten ahora por los políticos, siendo de ellas la principalísima la que afecta al Sr. Montero Ríos por su dimisión de la presidencia de la alta Cámara.

Según los canalejistas, el gobierno lo tiene todo previsto para cuando aquellas empiecen á surtir sus efectos.

A estas nos vamos á referir hoy, comunicando lo que dicen unos y otros.

Dicen los amigos del Sr. Canalejas.

Es verdad que el Sr. Montero cuenta en el Senado con un buen núcleo de senadores que le seguirían en su actitud frente al proyecto de las mancomunidades, pero no dudamos que dichos senadores no bien se encuentren con García Prieto en el alto sitio de dicha Cámara, han de vacilar mucho entre seguir al presidente dimisionario ó al que le va á sustituir, teniendo en cuenta que este último es hoy por hoy una esperanza dentro del partido liberal.

Además—añaden—el Sr. Montero Ríos creemos, no se pondrá en el Senado frente á su hijo político, cuando éste presida dicha Cámara.

El Sr. Montero Ríos optará por no aparecer por allí, salvo que su hostilidad al gobierno sea tanta, que prescinda de todo y se decida á combatirlo.

Oigamos á los monteristas.

Los monteristas consideran inevitable la caída del gobierno, si el acuerdo del consejo del martes de discutir las mancomunidades, no bien se abran las Cortes, prospera.

Nosotros—dicen—lo dudamos mucho. Pero si esa decisión fuese llevada á la práctica, tiene el Sr. Montero en el Senado elementos que son enemigos irreconciliables del citado proyecto, y esto solo bastaría para que allí surgiese una disidencia de tanta ó más intensidad que la producida por el Sr. Moret en el Congreso sobre el mismo punto.

Se equivocan quienes crean que los elementos serían neutralizados por el señor García Prieto al presidir dicha Cámara.

Son elementos que viven en la política hace muchos años, y de la cual nada ó poco esperan, haciéndoles más firmes en esta actitud el cargo vitalicio que disfrutan.

Los moretistas en el Congreso, que algunos son, y los incondicionales en el Senado que tiene D. Eugenio, que no dejan de ser pocos, constituyen á nuestro juicio unos y otros causa más que suficiente para que este gobierno no pueda continuar, en el caso que persista poner á debate el proyecto de las llamadas mancomunidades.

Otra opinión debemos comunicar hoy también.

Es la de uno de los actuales ministros. El aludido consejero reconoce, si, importancia á la excisión del Sr. Montero pero no le concede tanta á la del señor Moret.

Se funda en lo siguiente acerca del señor Moret.

El Sr. Moret—dice—no es un enemigo irreconciliable de las mancomunidades como el Sr. Montero.

El Sr. Moret está conforme con ellas y únicamente discrepa del gobierno en la forma y en la oportunidad de ser planteadas aquellas.

Por eso es factible de solución. Un artículo en el proyecto de régimen local que referente al de Mancomunidades satisfaga los deseos del Sr. Moret puede determinar un cambio de actitud en el presidente del Consejo y en pró del gobierno.

Entonces el señor Montero Ríos se quedaría solo.

Por último debemos recoger además, la opinión de los amigos del conde de Romanones.

Estos elementos consideran grave la actitud del Sr. Montero Ríos.

Entienden que ni aun en la presidencia del Senado el Sr. García Prieto es lo suficiente para aminorar esa gravedad. (Pese al abrazo en la estación de San Sebastián de Romanones y García Prieto, los romanonistas no ven con buenos ojos el que sea elevado al primer puesto de la alta Cámara el actual ministro de Estado.)

Los romanonistas, teniendo en cuenta lo dicho por su jefe en Logroño, creen que rota la unidad del partido no puede seguir en su puesto este gobierno.

Consideran la situación muy difícil porque los términos del problema están perfectamente definidos: O Montero Ríos ó las mancomunidades.

## Los españoles en Francia

### Compatriota acuchillado

**Odio injusto á los nuestros. Las hazañas de unos soldados coloniales. Hechos bochornosos. Francia debe respetar las leyes de hospitalidad.**

Con estos mismos títulos publica un periódico de Madrid, «El Mundo», un telegrama de su corresponsal en París, que copiamos á continuación y que no tiene desperdicio:

«En la colonia española producen doloroso efecto las continuas noticias de atropellos sufridos por compatriotas nuestros en el antiguo Rosellón, donde son objeto de agresiones y brutalidades impropias de la cultura francesa y de los deberes de hospitalidad.

El último abuso de estos lo han cometido ha pocas noches algunos soldados coloniales de los acuartelados en Perpignan, los cuales, indudablemente beodos, luego de decapitar á los cisnes que había en el estanque del Square, asaltaron á un compatriota nuestro, pidiéndole fósforos.

No pudo dárseles el español, porque no los llevaba, y los soldados franceses, creyéndose en Marruecos, le emprendieron á cuchilladas con el infeliz, dejándole en gravísimo estado.

Quizá hubiera perecido allí mismo el pobre español si los soldados, creyéndole muerto, no se hubieran dado á la fuga al acudir algunas personas, atraídas por los gemidos de nuestro compatriota, al cual trasladaron al hospital chorreando sangre y... sin ser heridos que llevaba en los bolsillos y que, sin duda, cayó en poder de sus agresores.

Menudean tanto estas brutalidades contra los emigrados españoles, modelo de honradez y laboriosidad, que algunos periódicos de Perpignan, entre ellos *L'Independant*, han salido á su defensa en cierto modo, procurando contener el odio de los naturales del país, y que se achaca á la conducta de nuestro Gobierno en Marruecos.

Por humanidad, por patriotismo, nuestra Prensa, nuestros gobernantes deben procurar que se respete á los españoles residentes en ese departamento de los Pirineos, siquiera en correspondencia al trato que en España reciben los franceses que en ella habitan.—*René Leval*.

A este telegrama pone el mismo periódico este justísimo comentario.

«La gravedad de los hechos que nos denuncia nuestro corresponsal, salta á la vista. La Prensa de Barcelona ha clamado, diversas veces, estos días, contra los injustos actos de crueldad que soportan nuestros compatriotas en esa parte del territorio francés, donde tantas industrias tienen y en la cual hay tantas muestras de su inteligencia y aptitud para el trabajo. Esto que ahora acaece, clama al cielo y exige que, por parte del Gobierno francés, se imponga correctivo á aquellos que no saben lo que son las leyes de hospitalidad, ni á lo que obligan afectuosas relaciones entre los dos pueblos.

Por honor de Francia debe ponerse coto á semejantes actos de salvajismo, porque no es cosa de que la gran nación hermana se afane en llevar á Marruecos la seguridad individual, y ésta sea un mito para los extranjeros pacíficos en su propio territorio europeo.»

### ALGO SOBRE MARRUECOS

De tal modo se ha combatido en Marruecos por los elementos antimonárquicos la acción legítima y natural de España, utilizando la prensa, los mitines y en general cuantos medios han tenido y tienen á su alcance, que no es de extrañar que la masa popular, embaucada por los directores de tan antipatriótica campaña, crea que los esfuerzos que hace nuestra patria en defensa de lo que legítimamente la corresponde y conviene para su engrandecimiento y prosperidad, es obra del caciquismo político, para obtener inconfesables beneficios.

Si en vez de la política negativa, demoleadora, que se sigue por los que se creen salvadores de la sociedad y depositarios de toda idea de progreso y cultura, se siguiera otra diametralmente opuesta, en que prácticamente se expusieran problemas, cuya utilidad estuviera al alcance de todas las inteligencias, harían obra de progreso y de amor á España.

El asunto de Marruecos es un tema que se presta admirablemente á ello. En vez de poner obstáculos y suscitar todo género de dificultades á la obra que el Gobierno realiza en el Norte de Africa, y que es para nosotros de vital importancia, podríamos no solo facilitar la labor gubernamental, sino alcanzar, lo más pronto posible, los beneficios que pueden obtenerse lógicamente de la zona sometida á nuestra influencia, dedicando actividades y esfuerzos al estudio de los problemas que nuestra actual situación plantea, orientándolos en el sentido más beneficioso á nuestros intereses.

Yo, para que se alegre, le he ofrecido unos puros.

Entre los medios más importantes y de más seguros resultados para la penetración pacífica, ninguno mejor que el ferrocarril. Puede asegurarse que es el elemento más eficaz de civilización y de mejores resultados para obtener nuestro afianzamiento en la zona á nosotros confiada, impulsando el desarrollo de la riqueza y el acrecentamiento de su prosperidad.

La prueba de la bondad de lo que decimos la tenemos en el mismo continente africano, en el que han sido construídas numerosas vías férreas en países salvajes sometidos á la influencia inglesa, líneas que alcanzan cada día mayor importancia, pues, merced á ellas, han sido explotadas y abiertas al comercio extensas regiones, antes de imposible acceso, transformadas hoy en florecientes ciudades.

Entre los grandes ferrocarriles en proyecto, es el más interesante para nosotros el que ha tiempo se halla en estudio por los técnicos y financieros. Nos referimos al que partiendo del Noroeste de Africa y continuando por la costa occidental del citado continente, termina en la colonia inglesa del Cabo.

Su longitud es de 9.000 kilómetros y podría ser recorrido en unos siete días escasos, con la velocidad media ordinaria usual en Europa. Y si á estos días se agregan otros dos y medio, tiempo invertido desde el Norte de Africa para ir á Londres por Madrid y París, resulta que, por el citado ferrocarril, se invierten unos diez días desde el Cabo á Londres, mientras que por mar son necesarios veinte.

España, que por su situación geográfica no ha podido gozar de los beneficios de las naciones situadas en el centro de Europa, reúne condiciones ventajosas para ser el punto obligado de paso entre Europa y Africa, puesto que su extremo meridional (Algeciras) está tan próximo al extremo Septentrional Africano (Ceuta) que un vapor de los usuales en la travesía del canal de la Mancha podría hacer el recorrido en menos de media hora, acortando la duración del viaje y disminuyendo, por lo tanto, las molestias inherentes á todo recorrido por mar.

El camino más corto sería el que señala la ruta de Ceuta, Tetuán, Alkazar-Kebir, Fez, en nuestras posiciones mogrebina, enlazando en Algeciras con nuestra red de ferrocarriles por el intermedio de vapores rápidos que disminuirían la duración del viaje.

Los beneficios que obtendríamos los hemos señalado anteriormente.

Y por lo que hace á España, sería de enorme utilidad la creación de una corriente de tránsito de Norte á Sur, que constituiría un venero de riqueza para las poblaciones establecidas en su recorrido, como ocurre á las más grandes y afamadas poblaciones europeas, París, Bruselas y Berlín, entre otras, que deben mucho de su esplendor á ser poblaciones de tránsito obligado.

Las sociedades creadas para el fomento del turismo, y en general todos los que deseen el engrandecimiento de nuestra patria, deben aunar sus esfuerzos en pro de las ideas expuestas, teniendo en cuenta que el día que se deje en Algeciras el tren para, tras de rápida travesía del Estrecho de Gibraltar, volver á subir al vagón del transafricano, será para nuestra nación el punto de su resurgimiento político y económico.

### CARTAS DE LILÍ

Queridísima Tinita: Estoy apenadísima. La cosa no es para menos. Lulú, nuestra entrañable Lulú, se ha metido ayer en la cama con fiebre de treinta y nueve grados y pico. Se enfrió por la noche en el Espolón. Ya sabes su manía. Quiere ser siempre la última que deje el paseo. Y eso, no teniendo novio, no tiene explicación. Y lo está pagando caro.

Me encarga te escriba y te cuente las novedades de esta semana. ¿Novedades? Que la música empieza á las siete y media en vez de á las nueve, para recreo de niñas, soldados y niños de uno y otro sexo.

A mí, la verdad, me resulta cursi que empiece tan temprano. En vez de pasear dan ganas de jugar al corro. Todos los conciertos me parecen infantiles.

Y á propósito de conciertos. Poblador no ha vuelto á darnos otra fiesta del vals. ni á vuelto á decirme nada de la ofrecida fiesta de la jota. En cuanto le vea pienso decirle cuatro verdades.

Y ahora una noticia gorda y terrible para tí. Florisel, tu amiguísimo Florisel, para no ser menos que Lulú, está también en la cama hace días con no sé cuantos grados de fiebre. Diselo á quien tu sabes.

Yo, para que se alegre, le he ofrecido unos puros.

Yo creo que Florisel se ha puesto enfermo porque se ha cerrado el cine. Ya sabes lo que á él le gusta el cine. Tanto como á tí, como á Lulú y como á mí.

¿Más novedades? Que hemos tenido toros, y que vamos á tener toros; que hemos tenido baile y que vamos á tener baile, porque ya se sabe, después una corrida una tanda de vales. Es lo obligado.

Y no se me ocurre nada más.

¡Ah! Si escribes á Pepe regálame muy seriamente. Se ha enamorado de una francesa. Dice que se casa en cuanto se firme el tratado franco-español. Es muy gracioso.

Yo me explico lo del tratado, porque Pepe es hombre de tacto y de diplomacia. De más tacto que Florisel, que ya es decir. Adiós. Besos de Lulú y de tu amiga de siempre

LILÍ

### La Compañía de Aguas

Hemos recibido varias quejas, que gustosos trasladamos al Sr. Director-Gerente de la Compañía de Aguas, sobre la mala calidad del fluido eléctrico que de algún tiempo á esta parte reciben sus abonados.

Este extremo, que hemos podido confirmar nosotros mismos, pues materialmente con el alumbrado actual se permanece casi á oscuras, ignoramos á que pueda obedecer, y esperamos fundadamente de la benevolencia del Sr. Fernández Izquierdo, siempre atento á complacer á sus abonados, que haciéndose eco de lo que le trasladamos en nombre de varios de nuestros suscriptores, examinará las causas y corregirá las deficiencias que en el alumbrado eléctrico se observan actualmente.

### Al Sr. Alcalde

Los conciertos del Espolón

En primer lugar damos á Su Señoría y á la Corporación municipal las más expresivas gracias por haber atendido el ruego que desde estas columnas le hemos dirigido, respecto á la prórroga de las sesiones musicales, haciéndonos eco de los reiterados deseos de distinguidas señoras.

Pero es el caso, Sr. Alcalde, que nuevamente vuelve á escribirnos «Una suscriptora», la cual, en atentísima carta, nos manifiesta que las señoritas que frecuentan el Espolón no están conformes con la variación de la hora de los conciertos.

«Nadie del público—dice—ha pedido que se varíe la hora, pues en el ánimo de todos estaba que, con la prórroga, siguiesen celebrándose los conciertos de 9 á 11, no perdiendo de esta manera Burgos las dos horas de más animación que tiene.»

Y añade: «El Sr. Alcalde, en vez de complacernos en nuestro deseo, lo que ha hecho es casi desatenderle, pues es preferible que los conciertos no se prorroguen, con tal de que continúen verificándose con sujeción al anterior horario.»

Por último «Una suscriptora», transige con que la música empiece á las ocho y media y termine á las diez y media.

Nosotros sentimos, por falta de espacio, no publicar íntegro el comunicado que nos dirige «Una suscriptora», pero ahí está su ruego, y junto á él el de este periódico, que tampoco se explica el porqué ha privado el Sr. Gómez á las burgalesas y burgaleses de hora y media de paseo nocturno.

El mejor remedio para combatir el estreñimiento son los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

### Bolsa política

Canalejas sigue saltando en «Diario Universal» sus palabras, vacías de sentido y de realidad. Es el ser más delicioso que conocemos. Gracias á él gozamos de tranquilidad en España; y como él mismo nos lo asegura, habrá que creerle. ¡Buena tranquilidad, conseguida á fuerza de concesiones á los republicanos, de indultos otorgados á impulsos del pánico, y de dejar que cada uno haga lo que se le antoje!

La que no es tan buena es la tranquilidad de la familia liberal. Montero Ríos apunta á la fiscalía del Supremo para su hijo Avelínito, y se cubre con la piel del león de las mancomunidades para meter miedo. Pero ya verán ustedes, como en cuanto le den á la familia la breva de la fiscalía se convierte en mansísimo corde-

ro, y se vá á Lourizán á bañarse allí cerquita, en los Placeres.

Romanones anda también detrás de algo. Es casi seguro que lo conseguirá porque no dá paso en balde. Su último abrazo á García Prieto es de los que ahogan, por lo fuertes. Está visto que todos los personajes liberales se quieren mucho. Si los dejan hacerse caricias no quedan ni los rabos.

Por fuera de casa hemos tenido nuevas pruebas de la amistad de Francia. El asunto Rifaat y lo del español acuchillado en Perpignan, demuestran el afecto que nos tienen los vecinitos. Y nosotros siempre tan corteses; en cuanto vemos á cualquiera de allende el Pirineo creemos que se trata de un ser superior, y todo se nos vuelve hacerle reverencias y colmarle de atenciones, aunque luego se ría de nosotros, por primos.

Por aquí seguimos disfrutando del invierno, es decir del verano.

En el Ayuntamiento calma chicha. Un señor concejal ha pedido que se impida la entrada en el Espolón á los coches particulares porque estropean el paseo. Podemos asegurar que ese concejal no usa coche ni tiene casa en el Espolón.

Veremos si el Sr. Vadillo tiene más suerte que nosotros y consigue lo que desde estas columnas hemos pedido infinita de veces.

Y no tenemos más que contar esta semana.

Se nos olvidaba y eso que es una noticia estupenda: No se ha dado ninguna conferencia en toda la semana. El mundo, á pesar de eso, continúa impasible su marcha.

—Los propensos á congestiones deben emplear los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. No producen irritación. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

### Notas del reporter

Ha pasado por esta ciudad con dirección á Suiza, á donde va con objeto de asistir á un Congreso Arqueológico y tomar en el activísima parte, el marqués de Cerralbo.

—Damos nuestro más sentido pésame á D. Daniel González Mignel, secretario de la Junta de Beneficencia, por el fallecimiento de su hijo, precioso niño de cinco meses.

—Se encuentra enfermo, aunque por fortuna no de gravedad, nuestro querido amigo y compañero Florisel. Vivamente deseamos su pronto y total restablecimiento.

—Ha salido de excursión á la Laguna Negra el ilustrado Comisario Sr. Sanz Cruzado, el cual, en unión de un capitán de ingenieros, se propone hacer, en dicho lugar, curiosísimos estudios. Le acompañan también el capellán de las Huelgas D. Pedro Esteban y nuestro director Sr. Zumárraga.

—Con objeto de pasar una temporada se halla en Burgos la Sra. D.<sup>a</sup> Esperanza Faerna, hija política de nuestro compañero de redacción Sr. Mejorada.

—Esta mañana ha marchado á San Sebastián, para asistir al Congreso contra la tuberculosis que se inaugurará en aquella población, nuestro amigo el ilustrado y reputado médico D. Pedro Gómez Carcedo.

—Solo hace una semana que ha establecido su consulta en nuestra ciudad, el reputado dentista Sr. Gurrúa y ya ha sido muy grande el número de clientes que le han visitado, los que no se cansan de ponderar la perfección con que ejecuta las operaciones y lo considerado que es en los honorarios.

—El viernes falleció en esta ciudad el teniente coronel de infantería, retirado D. Ricardo Hortiguéla, padre político de nuestro estimado amigo el capitán de Arma D. Leopoldo Gómez de Nicolás. Acompañamos á la distinguida familia del finado en su justo dolor.

—Ha ingresado en la cárcel de Bilbao Ignacio Ibarreche, reclamado por el Juzgado de Murcia, donde se le sigue causa criminal por la supuesta rifa de un automóvil que se decía era á beneficio de las Religiosas Concepcionistas de esta capital.

La detención se ha llevado á efecto siguiendo las indicaciones del Sr. Marot, Jefe de la Guardia municipal, de quien dijimos seguía la pista del citado delicto.

—En las primeras horas de la mañana de hoy, un automóvil que regresaba de Burgos por la carretera de Francia, chocó ya cerca de la ciudad con un árbol, á consecuencia de una falsa maniobra del conductor el coche, sin que, por fortuna, tuviera el suceso desagradables consecuencias.

Para hacer compras visite U. "El Bon Marché"

Casa dedicada a confecciones, lencería, juego de camas, camisería y corbatería. 6, ESPOLON, 6

PICOTAZOS

¡Oh! Con esto de los cursos de verano se aprende mucho...
—¿Francés?
—No, señor. Se aprende a vestir con elegancia.

Entre aficionados.
—Ya sabe V. la noticia.
—¿Qué noticia?
—Que se está organizando otra corrida a beneficio de los pobres.

Entre mamás.
—¿Ha visto V. qué comodidad? A las nueve y media á casita...
—Pues ya ve V., á mi niña no le gusta el cambio de hora.

En el Espolón.
—Mire V. á esa pareja; no le importa que, por el frío, hayan adelantado la música.
—¿Pues?
—Porque están siempre á la misma temperatura. A cuarenta grados... ¡y á la sombra!

Tres eruditos, muy serios.
Erudito 1.º: ¿Ya sabe V? No encontramos la arqueta de Miramamolin. Yo opino que se la llevaron durante la francesa.
Erudito 2.º: Yo opino que se la llevaron después.
Erudito 3.º: Pues yo creo que se la llevaron antes.

UNA BODA

A las once de la mañana del próximo domingo 15 contraerá matrimonio en la iglesia de San Lesmes Abad nuestro querido amigo y compañero D. Marciano Zurita con la bella Srta. Dolores de Souza y Souza.

Por Telégrafo y Teléfono

El Código minero

Conforme á los propósitos que abrigaba estos días el Sr. Villanueva, y de acuerdo con sus propias declaraciones, ha entregado al Sr. Canalejas el proyecto del nuevo Código minero, que habrán de aprobar las Cortes.

Con arreglo á él, en sus bases principales se destaca el nombramiento de delegados nombrados por los mismos mineros, teniendo aquellos á su cargo la más estricta vigilancia en todo cuanto se refiera á higiene, seguridad y accidentes que ocurran en las minas.

Los ferroviarios

Continúa preocupando al Gobierno la actitud en que se han colocado los ferroviarios catalanes.

El Sr. Barroso celebra continuadas conferencias con el Gobernador de Barcelona, no pudiéndose prever el alcance que tendrá la actual cuestión.

Esta madrugada ha terminado en Barcelona la reunión que han celebrado los obreros ferroviarios de la línea del Norte, habiendo acordado organizar una nueva acción, independiente por completo de las gestiones que realicen los de la red catalana.

Sin embargo de esto, el ministro de la Gobernación considera que el

conflicto no llegará á producirse, solucionándose en breve la cuestión.

Otro pleito

Los ingenieros industriales, firmes en la actitud adoptada, han rechazado el ofrecimiento que, para arreglar el asunto, les había hecho el presidente del Congreso, conde de Romanones.

La opinión pública ve con simpatía la firmeza de estos estudiantes en sus justísimas pretensiones.

El Sr. Canalejas

Considerando el presidente del Consejo que ninguno de los asuntos actuales exigen su presencia inmediata en la Corte, marchará mañana lunes á San Sebastián para presidir la sesión inaugural del Congreso contra la tuberculosis.

El Sr. Moret

Ha llegado á Hendaya el Sr. Moret, habiendo acudido á saludarle bastantes amigos, entre ellos algunos diputados.

En su conversación con dichos señores, y como se aludiera á la actual situación política, se ha mostrado reservadísimo.

Los Reyes

Dicen de San Sebastián que ha fundeado el yate real "Giralda," conduciendo á S. S. M. M.

Antes de embarcar las reales personas en Santander, tomó posesión D. Alfonso XIII del palacio de la Magdalena, que le ha regalado la población, prometiendo que lo habitará en el próximo verano.

La promesa ha causado inmenso júbilo en toda la ciudad.

De Marruecos

Melilla.—Ha llegado una comisión militar francesa con objeto de gestionar la compra de caballos.

—En las cercanías de Uxda varios bandidos agredieron á tiros á un carruaje. La policía persiguióles con ahinco, habiendo capturado á dos.

—Dicen de Tánger que el Raisuli, que había ido á dicha población con objeto de visitar al ministro de España, se ha visto obligado á guardar cama. Su enfermedad no reviste importancia.

—Un importante núcleo de tribus de Fedala esperan, para decidir su actitud, saber el resultado de la visita del Raisuli.

—Han llegado á Marraskés las tropas francesas que habían marchado sobre dicho punto.

Salvajismo

Paris.—Al girar la visita diaria al museo de Versalles, sus guardianes han descubierto varios cuadros totalmente cortados, ignorándose quiénes hayan podido ser los autores de tan estúpida hazaña.

Naufragio

Valencia.—En la playa de Daimuz ha embarrancado ayer el bergantín "Lista," habiéndose salvado la tripulación.

El Kaiser

Comunican de Berna que el Kaiser ha marchado á Alemania. En su despedida fué objeto de entusiastas ovaciones.

Desmintiendo

Dicen de Irún que el luchador navarro Ochoa ha negado veracidad á las cartas que han publicado los periódicos estos últimos días, diciendo que el atleta De Riaz no ha aceptado aún el reto que le tiene dirigido sobre el campeonato de lucha greco-romana.

GURREA

DENTISTA
Dientes y empastes desde 5 pesetas
CURACION GRATUITA
Consulta diaria.—HOTEL NORTE

"TERTULIA TAURINA"

LA CORRIDA DE HOY

Seis novillos, con divisa celeste, rosa y caña, de la ganadería de la Sra. Viuda é hijos de Perez Tabernero, de Salamanca.

Matadores: Pacorro é Hipólito

Esta es la primera fiesta que organiza la Sociedad "Tertulia Taurina" recientemente constituida y á la que deseo mucha afición, muchos éxitos y más ingresos que los habidos en las últimas fiestas celebradas.

A las cuatro y unos minutos, agita el moquero el Sr. González Miguel que preside y aparecen las cuadrillas, que son saludadas con aplausos.

En la plaza hay una entrada mediana. Requerida la percalina, se da suelta al PRIMERO

«Cerrajero», núm. 16, cárdeno, con brazos.

Pacorro le recibe con cuatro lances muy parados y muy bien ejecutados. (Palmas). Cuatro puyazos, solo uno bueno de Cigarrón, sin bajas caballares.

En los quites consiguen palmas ambos niños, tocando el testuz, poniendo en ella la montera y otras monadas.

Toma los palos Pacorro y al cuarteo pone un buen par, metiendo muy bien los brazos. (Palmas).

Completan el tercio Marcelo y Rodas, con un par malo, el primero, y otro superior el segundo, por la manera de llegar y ejecutar la suerte.

Pacorro, de celeste y oro, comienza con uno ayudado, uno natural y otros con la izquierda, buenos. Sufre dos achuchones y se precipita, empeñándose en torear por bajo equivocadamente, por lo que el bicho tarda en cuadrar. Rodas da unos capotazos oportunos.

Pacorro se tira precipitadamente y logra una estocada delantera y caída que da fin de «Cerrajero.»

SEGUNDO

«Canario», núm. 52, berrendo en negro, capiroto y botinero.

De salida y después de recortarle cómo no? le ofrece Hipólito el capote dando tres verónicas, un farol y varias navarras, terminando con una rebolera. Solo dos lances bien ejecutados. (Palmas).

Cuatro puyazos por una acémila, y pita al presidente por el cambio de tercio.

Hipólito coge un par de garapullos y prende de primeras medio par. Repite con uno desigual, saliendo prendido por la manga derecha, y pone luego otro delantero y caído.

Hipólito, de verde y oro, hace una faena insulsa, sin lograr parar al toro, que está algo huido. En tercios del 3 entra con un pinchazo contrario, saliendo rebotado de la suerte. Sufre después un revolcón y en tercios del 5 entra superiormente y arrea una caída al lado contrario. (Palmas á la forma de ejecutar el volapié.)

TERCERO

«Hormigo», núm. 13, negro girón.

Saló con piés y de primeras enfrontila á Gonzalito, dándole un batacazo superior. Pacorro le torea ganando palmas.

Los piqueros le tientan la piel en cinco ocasiones malísimamente. No hubo tumbos alguno. En los quites, los dos chiquillos ganan sus palmitas.

Pacorro tona las cortas y pone al cuarteo un par malo y otro bueno; termina con dos pares malos. (Pitos).

Cierra el tercio Hipólito Arjona con uno bueno.

Pacorro empieza su faena con el ayudado de siempre y sigue con precipitaciones.

Vemos un pase en redondo, dos de pecho bien rematados y en tercios del 5 se mete para dar una entera tendenciosa. Sigue dando tela é intenta el descabello, acertando á la segunda.

¡Es lástima que este chico no deje los nervios en paz!

CUARTO

«Floro», núm. 45, jabonero y girón.

Al salir, sufre dos reflonazos.

Hipólito le torea de capa dando varios lances, dos de ellos buenos. (Palmas). Seis picotazos sin consecuencias y á otra cosa.

Hipólito agarra también las cortas y pide una silla. Sale en falso una vez y después, sin fijarse en que el toro entra gaza-peando, le quiebra saliendo volteado. El par resultó algo caído. Pone después otro

bueno al sesgo y otro igual al cuarteo, con volteo otra vez y rotura de la taleguita.

Blanquito pone medio malo.

Hipólito brinda al tendido 5 y comienza con el pase del Celeste Imperio y sigue su faena sin conseguir fijar al bicho que está huido. En terrenos del 2 se pasa una vez sin herir, por una arrancada del torete. En tercio de los chiqueros larga un pinchazo tendido. Vuelve á pasarle de muleta y sale atropellado; levántase cojeando y por fin logra una entera pasada y contraria. Un intento. Vuelta á la esfera. Otra estocada delantera y perpendicular. Dos intentos y el bicho se muere por convencimiento.

La faena ha resultado mala sin distingos.

QUINTO

«Habanero», núm. 42, ensabano.

Tarda en salir, pero después limpia de estorbos la valla, y saltando por el 2 pone en un aprieto á los idem que hay en el callejón.

Vuelto al ruedo, le torea Pacorro muy bien, dando el quiebro de rodillas. (Muchas palmas).

Cuatro lancecitos muy mal propinados, sin consecuencias para la cuadrilla.

Pacorro sale tropicadado en uno de los quites.

Rodas é Hipólito parecen pronto y muy bien al cornupetillo. (Muchas palmas).

Pacorro empieza á pasarle de muleta, después de brindar á la gente del 3, y hace una bonita faena para dar un superior pinchazo, y después una estocada hasta el puño que tumba al bicho. (Palmas y oreja)

SEXTO

«Talavero», número 21, cárdeno salpicado.

Hipólito, con el pié derecho vendado de resultados del revolcón anterior, le ofrece la percalina, en varios lances de los que sale comprometido.

Blanquito se vé perseguido y suelta el capote.

En medio de un lío más que regular toma el bicho con voluntad pero sin poder, cinco picotazos por una alaluya muerta.

Rodas pone un superior par.

Blanquito otro muy desigual y caído y termina Rodas con otro de rechupete. (Muchas palmas).

Observamos que el individuo que da las banderillas se extralimita, bullendo por el ruedo toda la corrida cuando no debe y dejándolo de hacer cuando es necesario. ¡Que se comprima el joven!

Hipólito hace una regular faena, en la que no hay nada remarcable, y sin igualar el toro arrea un pinchazo bien señalado y en tablas del 5 larga una hasta la pelota. (Palmas). Y no va más.

RIP RAP

DOCTOR MERINO

Médico-Director de la «Gota de Leche» ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS Consulta de doce á dos PORTALES DE ANTON, 16, 2.º Para los pobres consulta gratis de nueve á once, los lunes, miércoles y viernes en la «Gota de Leche» (calle de San Juan.)

CONFITERÍA Y PASTELERÍA

Antonio Berzosa

Se reciben toda clase de encargos para bodas, banquetes y bautizos. Comestibles vinos finos, y liciores, y conservas Primeras marcas.

San Lorenzo, 12.—BURGOS

Matossi, Fanconi y Compañía

CAFÉ SUIZO Helados, Cocktails, etc., etc.

LA EXTREMEÑA

GRAN SALCHICHERIA DE MANUEL SANCHEZ

Buen surtido en jamones avileses, gallegos y andorranos muy magros; especialidad en lomo embutido, salchichón de Vich y chorizos de lomo (especial para crudo) superior, cecina de vaca, longaniza de lomo, superiores chorizos y morcillas extremeñas.

San Lorenzo 38 y 40

Doctor C. URRACA

OCULISTA

Lain Calvo, 18, principal.

Consulta de once á dos. Gratis á los pobres

Relojes y cadenas de oro de ley

No comprar sin ver antes el bonito y variado surtido que acaba de recibirse en la RELOJERIA DE LUIS TORRES.

Plaza Mayor, 35 y 36.

10.000 SUSCRIPTORES EN SEIS MESES—ÉXITO COLOSAL La Reine de la Mode

Revista de Modas, francesa, la más barata la más completa, la mejor presentada. Se publica mensualmente con una profusión de grabados de todas clases de vestidos para señoras y niños y un patrón cortado, contenido en una artística é inmejorable cubierta.

Año, 12 pesetas.—Seis meses, 6'50 pesetas. Número de muestra, 1'25 pesetas.

Bonito regalo á todas las suscriptoras que envíen sus órdenes durante este mes á la Dirección de LA REINE DE LA MODE, en Irún. Apartado 4.

Imprenta DE MARCELINO MIGUEL

Impresiones de lujo, carteles, tarjetas y toda clase de trabajos de imprenta.

HUERTO DEL REY, 13.



No bebas más,

este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser liberados de este vicio aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del interperante.

Muestra gratuita.—Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias, y en los sitios al pié indicados, para adquirir la muestra gratuita, escriba hoy á Coza Powder Co., 76, Ward Street, Londres E.C1.

Depósito en BURGOS: Farmacia de JUSTO MARTINEZ, Plaza Mayor, número 45.— En VILLADIEGO: Farmacia de Luis Escudero.

Venta y Alquiler de Muebles

MUEBLES DE OCASIÓN

en inmejorable uso, se cambian por otros que no lo estén. Hay verdaderas gangas

Plaza del Arzobispo, número 19.

# Epilepticos

Curaos sólo con los célebres Polvos del  
Cav. CLODOVEO CASSARINI  
DE BOLONIA (ITALIA)

# Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, por la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemicránea, tic doloroso, gastralgia de cualquier origen, ciática, cambrío muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico. PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Viladot, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andren, J. Uriach y C.ª, Antonio Serrano J. Segala y J. Calmet—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durán y F. Gayoso. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

## GRAN ADELANTO



La lámpara "OSRAM," se fabrica hoy con filamento de hilo estirado irrompible (último invento en la fabricación de lámparas Metálicas), que la hace tan resistente como las antiguas de carbón.

La nueva lámpara OSRAM es hoy la UNICA que resiste á todas las sacudidas, sobretensiones y manipulaciones bruscas, pudiéndose considerar como irrompible.

De venta en las centrales y buenos establecimientos de electricidad.

LEON ORNSTEIN.—MARIANA PINEDA, 5, MADRID

El almacén mas importante de España en el ramo de electricidad.

### En Alemania el público particular

compra la mayoría de lo que le hace falta al precio de fábrica. No hay razón porque se paguen 50 Ptas por una cosa, que comprada en el sitio á propósito resulta á Ptas 30.—La casa abajo firmada ofrece al público español una nueva facilidad para comprar directamente de primera mano al precio original del fabricante todo lo que se fabrica en Alemania y muy especialmente los siguientes objetos.

- Relojes de toda clase
- joyería y platería
- maquinas para retratar, desde 25 Ptas.
- cinematógrafos, desde 50 Ptas.
- maquinas para coser, desde 75 Ptas.
- » » escribir, desde 100 Ptas.
- bicicletas, desde 75 Ptas.
- motocicletas, desde 300 Ptas.
- automóviles, desde 3000 Ptas.
- armas de todas clases
- juegos y lentes de ultima moda
- muebles de toda clase
- confección para Señora y caballero

poniéndose en cuenta el precio original de coste. El beneficio de la casa consiste unicamente en lo por 100 que se aumentan el precio de coste mencionado.

por ejemplo: no 10000 A reloj de oro para Señora  
precio de coste Ptas 22,50  
más 10 por 100 " 2,50  
precio de venta Ptas 25,—

Se efectúan pedidos desde 25 Ptas en adelante. Facilidades de pago para personas de garantía. En todos los ramos susodichos hay constantemente objetos usados que por cualquier motivo se venden á precios excepcionales. Una lista mensual de tales ocasiones se manda á quien la desea. Pídanse Ofertas, incluyendo el sello para la contestación, á la casa ARNOLD FEUER, Berlin Charlottenburg, Gervinusstr, 24. Los respectivos catálogos con dibujos y precios se mandan contra envío de 1 Pta. en sellos de correo que al hacer un pedido se deduce del importe. Indíquese el artículo que se desea. **¡OJO!** Cartas para Alemania cuestan 25 cts. No se pueden admitir las cartas insuficientemente franqueadas.—SE ADMITEN REPRESENTANTES SERIOS.

## LA HISPANO-FRANCESA

Zaragoza, 4.—MADRID

Billares de precisión.—Juegos de bolas.—Tacos.

Reparaciones á precios económicos.

Muebles de lujo Construcción garantizada

### Gran Fábrica de CHOCOLATES de Baldomero Quintanilla

Paloma, 24 y Sombrerería, 15.—BURGOS.

Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en CHOCOLATES. Grandes descuentos al por mayor.

No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventajas ofrece.

### Valentín Marcos

Almacenes de hierros, camas y ferreteria. Único representante en Burgos de la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14.



### Á 16 PESETAS RELOJES GARCÍA

Espolón, 17.—BURGOS.

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.

Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

### CLÍNICA DE ESPECIALIDADES

## Doctor MATEOS

Puerta del Sol-Arenal, 1, primero.—MADRID

La CLÍNICA MATEOS es la que satisface mayor contribución por el ejercicio de la medicina en España, pues por su reconocida importancia, la Junta clasificadora del Muy Ilustre Colegio de Médicos de Madrid le ha designado con PATENTE DE PRIMERA CLASE.—Procedimientos y aparatos modernos para el más acertado diagnóstico y curación. Consulta diaria, de once mañana á ocho noche, 5 pesetas. Gratis los jueves y domingos, de once mañana á una tarde.—OPERACIONES con instrumental moderno que asegura el resultado favorable, suprimiendo riesgo y dolor.—El extenso y completo instrumental quirúrgico que posee esta Clínica, le permite practicar todas las operaciones en condiciones ventajosísimas de precio.—Pídanse datos en Secretaría y se contestan gratis por correo.

### ROMBRES

La debilidad genital en sus tres grados (escasa, difícil é imposible) se modifica á toda edad con rapidez y sin peligro por nuevo método.—Para fijar el caso, pídanse el gráfico de la potencia sexual que se da y envía correo gratis.

### CURA SIN OPERAR DE LA MATRIZ

Cáncer, tumores, puzadas horribles, flujo sangre, llagas, congestión, irritación con olor sordo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz, para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobrepartos. Consultese.

### Cura intensiva rápida Y SIN PELIGRO SIFILIS

Llagas, chancros, placas en la garganta, ronquera, falta voz, caída del pelo, hinchazón de las encías, reducción de los infartos y de la orquitis sin sajar, flujos purgativos y gota rebelde; tratamiento secreto. Curado el primer síntoma, se evita la infección de la sangre. Las Cápsulas Koch curan en dos días los flujos recientes y modifican los crónicos. Las Cápsulas Koch no dañan los riñones y calman el dolor, 3 pias. Fórmula Koch para llagas y males de la piel, 3 pias. Perlas Koch, depuran la sangre de los malos humores, 3 pias. Venta en buenas boticas de España, América y Filipinas.

### MAL DE ORINA SALES KOCH

SIN SONDAR NI OPERAR CURAN todos los males de la URETRA, PROSTATIA, VEJIGA y RINONES. Dilatan las ESTRECHECES, curan el CATARRO de la VEJIGA; calman al momento los horribles dolores al orinar; disminuyen el escofo frecuente y limpian la orina de posos blancos purulentos ó de sangre. Los flujos crónicos se cortan sin peligro. Las Sales Koch no tienen rival y son bien conocidas de médicos y enfermos. Se venden á 7 pias. frasco en las boticas de España, América y Filipinas.

### Dr. A. Carazo

Jefe de la Clinica Ginecologica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce

PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria de once á una

Calera, núm 13.

### Establecimiento de vinos y comidas

## PEDRO BRIONES

CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875

Plaza del General Santocildes, núm. 1.—BURGOS.

## LA CONFIANZA

Fábrica de jergones de muelles y somniers y almacen de camas de todas clases

CALLE DEL CID, NÚMERO 26

Este establecimiento es sin duda alguna el que más barato vende en esta población, pues solo en él puede comprarse

CAMA COMBINADA CON JERGON Á 20 PESETAS

JERGONES DESDE 7 PESETAS

Imposible toda competencia por ser esta casa desde hace muchos años la preferida por el público por la bondad y baratura de los jergones que fabrica desde los más modestos á los de mayor lujo.

Taller especial de reparaciones de jergones por deteriorados que esten á precios sumamente económicos.

### Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso

Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24.

Coches para viajes y paseos á precios económicos.

### Rufino Santa Olalla Gonzalo

Huerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

## Casa Importante

en simientes de horticultura, floricultura y arboricultura de todas clases y países. Grandes existencias en alfalfa y tréboles. Esparcetas con corteza y descortezada. Remolacha. Calabazas alemanas de 50 kilos. Ray Grass de 1. Gramíneas para prados naturales y artificiales. Coliflor metropolitana, resiste las heladas, de enorme cabeza. 300 variedades en judías. 16 en maíces. Variedad sin coscuta de alfalfa de Provenza. Patatas extranjeras. Pipas de sandías, melones y pepinos. 1.000 variedades en flores. Cebollas de flor de todas clases. Maíz King-Philip blanco el más productivo. Catálogos con el calendario de la siembra se remiten por 1.25 por correo en sellos.—Hortaleza, 90 y 92.—MADRID.—R. DIEZ.

## Sociedad Anglo-Ibérica

9, ARRIAZA, 9.—APARTADO DE CORREOS NÚM. 350.

MADRID

La casa más importante de España en aparatos de desinfección y saneamiento.—Aparatos Marot, Liuxweiler y Borgonsoli.—Se facilitan catálogos y presupuestos gratis.—Representaciones generales, comisiones y tránsitos.—Corresponsales en todas partes de Europa y América.

# LA VOZ DE CASTILLA

Semanario independiente

DEFENSOR EN PRIMER TÉRMINO DE LOS INTERESES DE LA LOCALIDAD Y LA PROVINCIA

Artículos de carácter social, científicos, humorísticos. Literatura. Poesía. Conferencia telefónica.

TERCER AÑO DE PUBLICACION

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

### España

Trimestre . . . . . 1'25 ptas.  
Semestre . . . . . 2'50 "  
Año . . . . . 4'50 "

### Extranjero

Trimestre . . . . . 2 francos  
Semestre . . . . . 3 "  
Año . . . . . 7'50 "

### Anuncios

Primera plana. . . 20 cents. línea  
Segunda " . . . 15 " "  
Tercera " . . . 10 " "  
Cuarta " . . . 05 " "

A los suscriptores y anunciantes, por un trimestre ó más, descuentos proporcionados.